

CULTURA E HIGIENE

PUBLICACION SEMANAL

AÑO III

GIJÓN 1.º DE AGOSTO DE 1914

NÚM. 118

El escultismo en Asturias

Impresiones

La promesa colectiva de los exploradores de Ribadesella, que se verificó el pasado domingo en esta opulenta villa, nos brindó un día de intensa felicidad, viniendo a renovar aquellas puras alegrías y hondas satisfacciones que nos causaran actos análogos celebrados por el escultismo que se organiza y extiende en casi todas las villas asturianas.

En estos actos, mirándolos desde el punto de vista social, bien se ve que fomentan, aparte otras virtudes cívicas y sentimientos de sano patriotismo, la fraternidad y el espíritu francamente comunicativo y cordial de los pueblos asturianos. Así la Institución escultista va ganando incesantemente la simpatía popular, siendo acogidos los muchachos en todas partes con grandes muestras de cariño y entusiasmo. Esto lo vemos cuando atraídos por la tropa juvenil, la seguimos en sus airoas marchas, y la acompañamos en sus excursiones fraternales.

En este viaje, nuestros exploradores han recibido nuevas muestras de esa simpatía, de ese cariño y de ese entusiasmo con que siempre son recibidos al pasar por las estaciones; y cuando el tren se aleja de los pueblos donde hicieran alto, divísanse asomadas a los balcones de las casas infinidad de personas, niños y hermosas mujeres, agitando blanquísimos pañuelos con que envían un sentido ¡adiós! a los muchachos escultistas que parten, que se van, dejando ráfagas de amor fraterno en todos los corazones...

Cuando escribimos estas líneas nos domina todavía la grata impresión de uno de esos contadísimos días en que la dicha nos hace olvidar los continuos amargores de la vida. Un irresistible sentimiento de afinidad atrayente y los deberes informativos nos llevan a formar en estas expediciones asociándonos a esos muchachos, que nos contagian de sus alegrías ingenuas, y en compañía de amigos siempre atentos, cariñosos y cultos.

No podemos, pues, dejar inadvertidas la afabilidad y las mutuas condescendencias que hacen tantas veces agradables estas excursiones.

Y al disponernos a consignar las notas más

salientes del acto del domingo nos acordamos de los nombres de los dignísimos miembros del Comité gijonés don Valentín Escolar, don Enrique Cangas, don César Guisasola, don Antonio Pimentel, don José Alonso Tomás, y don José Hevia, que tanto contribuyeron con sus bondades a que el viaje y la estancia en Ribadesella hayan resultado sumamente gratos a los expedicionarios de Gijón, en particular; habiendo contribuido también al lucimiento de la excursión la joven y bella esposa del Sr. Pimentel, los entusiastas socios protectores don Gabino Iglesias y don José Miñarro, con sus amables y bondadosas señoras.

Información

Consignadas las breves impresiones que anteceden, expresando nuestras invariables y crecientes simpatías por la Institución escultista y nuestra gratitud hacia los señores miembros del comité, socios protectores y señoras que han fraternizado en la expedición gijonesa, pasamos a dar, así sea a la ligera, las notas más salientes del viaje y la estancia de los exploradores en Ribadesella con motivo de celebrarse el acto inolvidable de la promesa de los nuevos *boys-scouts* organizados en aquella culta, hermosa y hospitalaria villa.

Salida de Gijón

En el tren de las ocho y cinco, de la línea de Langreo, embarcaron los exploradores gijoneses formando una *unidad de campaña* al mando del jefe de tropa don Isidoro Aránguez y compuesta de los elementos siguientes: media patrulla ciclista, banda de cornetas y tambores, bandera de la tropa, que la llevaba el abanderado explorador de segunda Carlos Hatre y a la que daban brillante escolta el instructor don Luis Fernández Acebal y los subinstructores don Luis Senis, don Luis Fernández Reguero y don José del Campo del Castillo, un grupo de exploradores al mando del instructor don José María Frieria, con dos secciones dirigidas por los subinstructores don Esteban Hatre y don Emilio Iglesias; el banderín del grupo lo llevaba el explorador de segunda Miguel Leal.

Los exploradores de Oviedo

En Noreña se unieron nuestros exploradores a la tropa de Oviedo compuesta de dos grupos, banda de cornetas y tambores, tres ciclistas y

bandera, viniendo al frente de los muchachos el entusiasta jefe de tropa capitán don Cayetano A. Bardón, el instructor don Marcelino Sánchez y un subinstructor.

En el mismo tren hacían la excursión desde Oviedo el Sr. Secretario Comisario don Teodoro Iradier, fundador de los Exploradores de España, el Sr. Coronel del Regimiento del Príncipe, varios jefes y oficiales y la música de este cuerpo. En Villamayor se incorporaron a los expedicionarios el general Alvarez del Manzano con sus ayudantes y el general Burguete.

Gran recibimiento en Ribadesella

A las 12,09 entraba el tren en la estación de Ribadesella, donde hallábanse esperando las autoridades, el Comité en pleno y la tropa de exploradores mandada por el instructor don Ramón Fuiguerola.

La promesa

En marcha triunfal y correctamente formados llegaron los exploradores a la plaza de la villa que se hallaba, como toda la población engalanada, y allí, tras una emocionante arenga del dignísimo Gobernador militar de la provincia en extremo sugestiva porque respiraba amor paternal hacia los muchachos, y unas cariñosas exortaciones del capitán fundador Sr. Iradier, procedió este a tomar la promesa a los exploradores de Ribadesella y un pelotón de Oviedo, resultando el momento solemne y hondamente conmovedor. Después, cantaron el hermoso Himno de la Institución, no sólo los muchachos sino todos los miembros de los Comités allí reunidos, impresionando vivamente al público las vibrantes al par que delicadas notas, de este inspirado canto, que ejecutó con gran maestría la banda del Regimiento del Príncipe. Finalmente los exploradores desfilaron ante la presidencia de la fiesta.

Terminada la ceremonia marcharon todos, niños que parecían hombres y hombres que confraternizaban con los niños, a un hermoso bosque de eucaliptos donde se sirvieron a unos y otros comidas espléndidas.

Terminada la comida y mientras se organizaban animadas diversiones, la tropa de Gijón izó su bandera en medio del campo construyendo con los bordones un elevado mástil. Por delegación del Sr. Secretario-Comisario general arrió la bandera al levantar el campo el jefe de la tropa de Oviedo Sr. Bardón.

Cumplimentando a los Sres. Marqueses de Argüelles

El elemento militar y representaciones de los distintos Comités cumplimentaron a los Excelentísimos señores Marqueses de Argüelles en su palacio, y por delante del mismo desfilaron

todos los exploradores que tomaron parte en la fiesta, siendo muy elogiada su marcialidad.

Regreso

A las cinco hallábanse todos los expedicionarios en la estación del ferrocarril tomando este entre atronadores vivas y aplausos del pueblo en masa que bajó a despedirlos.

Sin registrarse ni el más insignificante contratiempo dieron los gijoneses en Noreña el adiós fraternal de despedida a los ovetenses y tomando el tren de Langreo entraron en Gijón a los acordes de su alegre banda, a las nueve de la noche

* * *

Del Comité de Oviedo asistieron los señores Conde de la Vega del Sella, del Llano, (don Aurelio), Aldea, Acebal (D. Luis), Marquet, Bancos y Cuesta; en la distinguida representación ovetense figuraban algunos conocidos periodistas, entre ellos el veterano redactor de «El Correo de Asturias» don Ramón Torre, estimado amigo nuestro.

Cerramos esta ligera crónica de tan memorable fiesta, haciendo presente y pública, en nombre del Comité de Gijón, y por manifestación expresa de su benemérito, culto y caballeroso presidente don Valentín Escolar, la profunda gratitud hacia el entusiasta y meritísimo presidente del Comité de Ribadesella D. José María Blanco, como igualmente a todos los miembros de dicho Comité por las atenciones que prodigaron a los exploradores gijoneses.

VIDA FEMENINA

Una gran mujer

El reciente fallecimiento de mistress Rebeca Clark, ocurrido en Londres, ha venido a demostrar una vez más las grandes virtudes morales y la fuerza de voluntad de la mujer.

Es un caso digno de divulgarse por la salubre enseñanza y el ejemplo de autoeducación que encierra.

Mistress Rebeca Clark que era popularísima en todo el norte de Londres donde se la llamaba *Gran Vieja*, acaba de morir después de llegar a los ciento diez años de edad.

Cuando expiró, rodeaban su lecho de muerte sus tres hijos, respetables ancianos, y sus cuatro nietos, también personas de edad madura.

Antes de morir, ella revelóles el secreto de su longevidad, diciéndoles:

«He llegado a los ciento diez años. ¿Y sabéis por qué? Porque no me he irritado nunca, que yo sepa.

»Cuando sufría alguna pérdida o contrariedad me decía inmediatamente:

»Si es reparable y puedo repararlo, es inútil que me indigne o sufra.

»Si es irreparable, también es inútil, y todo lo que conseguiré será ponerme enferma.

»Y recobraba la tranquilidad después de hacerme tan sencillo raciocinio.

»¡Seguid mi consejo, hijos y nietos míos!

»Nada hay en la vida que valga la pena de incomodarse. No os preocupéis de cosa alguna y llegaréis a mi edad sanos de cuerpo y de espíritu.»

Sus hijos y nietos la prometieron atender sus postreras recomendaciones, y ella murió satisfecha.

Rebeca Clark, vivió siempre de un modo apacible, en una decente pobreza.

Ningún acontecimiento extraordinario, fuera de su viudez, desgracia que soportó filosóficamente, rompió la monotonía de su existencia.

Era muy alegre y comunicativa la buena vieja.

Hace tres años, el día que cumplió ciento siete, subió en automóvil por primera y última vez.

Decía que no quería morir sin conocer prácticamente los coches sin caballos, como ella denominaba a los automóviles.

El edificante ejemplo de esta *Gran Vieja* puede ser más útil a cuantos en su enseñanza se fijan, que todo un tratado de psicología y ética, o de higiene moral.

Por eso lo divulgamos acogiéndolo con simpatía en esta sección femenina.

De seguir todos la norma que en su larga vida se impuso mistress Rebeca Clark, cuánto se podría neutralizar esa propensión a la irascibilidad que nos hace impotentes para reaccionar contra las mortificantes preocupaciones en que nos sumimos por cosas que no tienen otra importancia que la que les concede una imaginación inquietante, indomable e ineducada, amargándonos inútilmente la existencia!

Imitemos el ejemplo que nos ofrece esa valerosa mujer que ha tenido la insuperable energía moral para vencerse a sí misma. Y no dudemos que llevamos nuestro mayor enemigo dentro de nosotros mismos.

Ese enemigo es la loca imaginación.

Las mujeres viven más años que los hombres

Según las cifras que publicó la *Medizinische Rundschau*, de un censo de población hecho en Alemania, resulta que existen 655.196 mujeres de 65 a 70 años y 544.806 hombres de la misma edad.

Entre los centenarios se cuentan 9 varones y 32 hembras, entre las cuales hay tres de 105 años.

Este dato viene a confirmar otros que ya había hecho constar la estadística de los Estados Unidos, también favorables a la mayor longevidad del sexo femenino.

En Francia, según los cuadros formados por el Ministerio de Hacienda respecto de los pensionistas civiles del Estado, existe una tercera parte más de viudas entre los pensionados de cierta edad.

En Escocia, de 21 centenarios que había en 1905, 5 eran hombres y 16 mujeres.

Este privilegio es quizá el resultado de una vida menos penosa que desgasta también menos las energías físicas, y no expone tanto a la mujer a las infecciones e intoxicaciones, con especialidad al alcoholismo, que pesa de una manera muy sensible en la mortalidad comparada de los dos sexos. ¡Quién sabe si también la naturaleza ha puesto esta compensación a todas las inquietudes que lleva consigo la maternidad!

Hecho curioso. Las 16 centenarias que vivían en Escocia en 1905, pertenecían a las clases más pobres; eran domésticas o esposas de miserables artesanos. Dos de ellas vivían de la caridad pública.

Esta circunstancia no corrobora la opinión de Casper, que sostiene que los ricos tienen más probabilidades de alcanzar una edad avanzada. Esta afirmación desconsoladora para las clases desacomodadas no está, sin embargo, demostrada. Probablemente la verdad aquí, como en tantas otras cosas, se halla en el término medio. Si la riqueza evita ciertas privaciones y fatigas, la pobreza, en cambio, endurece al organismo aumentando su resistencia.

De otra parte, las personas ricas abusan con frecuencia de los placeres, y sobre todo, de la alimentación, y es indudable que especialmente para los viejos la glotonería y la gula son más nocivas que las privaciones, porque cuando se llega a cierta edad, los órganos encargados de destruir los verdaderos venenos formados muchas veces en el intestino, funcionan mal. De aquí las auto-intoxicaciones funestas y peligrosas, y por eso también la necesidad de poner mucho esmero y conceder gran importancia a la cantidad y calidad de los alimentos usados en la vejez.

Intermedio frívolo

El alma habla por los ojos, el corazón se exprime por la boca. Como las rosas, los labios florecen en la primavera de las caras, sonríen y se abren con la alegría, marchítanse y se agosta con el dolor. La expresión de la boca es la de nuestros sentimientos y sensaciones más íntimas. Cerrada la boca es siempre encantadora, muda es siempre elocuente; es la fiel reveladora de nuestro carácter.

Hay siete formas principales de boca. La

primera, la boca *serena*; es la mejor de todas. De mediano grandor, los labios son muy iguales y se juntan perfectamente. La boca *afectuosa* es algo mayor; los labios son más gruesos y a menudo el superior sobrepasa al inferior. La boca *voluptuosa* participa de la forma afectuosa, pero los labios, siempre muy regulares, son más abultados, sobre todo hacia el medio. La boca *contraída* tiene labios grandes y delgados, ligeramente rebajados en los ángulos y reentrantes hacia el medio. La boca *sensualista* es grande, belfa, violentamente coloreada y el labio inferior está muy caído. La boca *odiosa* se cierra torcida. La boca *reptiliana*, parecida a una hendidura en línea recta, parece a primera vista desprovista de labios.

Ideas y frases

Con las pocas virtudes y los muchos vicios que le bastan al hombre para ser considerado en la sociedad como un hombre de honor, una mujer dejaría de ser honrada.—J. Benavente.

—
 Importa más, pero mucho más, educar a la mujer que al hombre, porque lo que fueron las madres eso serán los hijos.—A. Manjón.

—
 Las niñas son unas mujeres más pequeñas que las demás; pero, al fin, mujeres.—A. Karr.

—
 La perfección de una mujer bonita no es quizá otra cosa que su aproximación más completa a la infancia.—Lemontey.

—
 La principal cualidad que yo reconozco en una mujer casada, es la virtud de la economía.
 Montaigne.

—
 Las mujeres están atormentadas, sin cesar, por el deseo de aprender lo que se obstinan en ignorar.—Crébillon.



MONITOR SOCIAL

Propagandas higiénicas

La Junta provincial de Valencia contra la Tuberculosis, publica las siguientes prescripciones para evitar el contagio de esta enfermedad.

1.^a La expectoración es la gran fuente de infección de la tuberculosis pulmonar; por eso nunca debe escupirse en el suelo de las calles ni de casa, sino dentro de una vasija que contenga alguna fuerte solución de sosa cáustica.

2.^a Al toser o al estornudar nunca debe hacerse sobre la cara de las personas, ni la superficie de los cuerpos, sino volviendo siempre afuera la cabeza y llevando un pañuelo ante la boca.

3.^a En las casas debe tenerse un recipiente o escupidera conteniendo, aunque en pequeña cantidad, una fuerte solución de sosa cáustica, lo mismo que el bolsillo escupidera que se utilizará siempre para salir a la calle y al paseo.

4.^a Limpiad las escupideras frecuentemente; al vaciarlas, con agua hirviendo, a la cual se haya añadido un poco de sosa cáustica.

5.^a Cambiad los pañuelos con frecuencia, al menos una vez al día, escaldándolos antes de darlos a lavar.

6.^a No traguéis la expectoración, porque yendo a otros órganos del cuerpo puede afectarlos de tuberculosis.

7.^a Conservad la habitación escrupulosamente limpia y las ventanas siempre abiertas día y noche.

8.^a Si es posible ocupad separadamente una habitación y a todo coste aislad la cama.

9.^a No beséis a nadie sobre la boca.

10. La leche debe ser hervida antes de tomarla.

Excitaciones a la voluntad

La principal preocupación de un hombre, debiera ser el procurar para sus hijos un hogar propio que les sirva de albergue seguro. A ese fin debe dedicar sus más asiduos esfuerzos y su eficaz energía. Nada puede influir tanto en la tranquilidad de espíritu de un padre, como la seguridad de que su familia está cómodamente instalada en un hogar de su propiedad, del que no habrán de arrojarla las exigencias del casero o las contingencias del azar. Este convencimiento y seguridad dan mayores alientos para trabajar en busca del sustento y subvenir a otras necesidades de la vida. En la lucha que ésta impone, la prudencia aconseja a un jefe resguardar a su gente en un fortín o un blocao, para defender su posición y resistir con menos riesgo los ataques del enemigo.

Lo que cuestan las copas de aguardiente

El periódico londinense «British Workman» (El obrero inglés) ha publicado el siguiente relato:

«En un asilo de Bristol hállase recluso un anciano, el cual afirma que durante sesenta años gastaba todos los días seis peniques (unos dos reales y medio) en aguardiente, pero que no llegó jamás a emborracharse.

»Un caballero que le escuchaba tuvo la curiosidad de calcular lo que hubieran producido al cabo de los sesenta años esos seis peniques diarios, colocados a un interés compuesto de 5 por 100. Tiró, pues, de lápiz y papel, y como era buen calculista, no le fué difícil la operación. A los 2.190 peniques ahorrados durante el primer año, agregó el interés, o sea 9 chelines y 1 y medio peniques, y así sucesivamente, año tras

año, hasta que, al cabo de los sesenta, los seis peniques diarios, con el interés compuesto acumulado, arrojaron la respetable cifra de 3.225 libras esterlinas, 16 chelines y 8 peniques, (80.545 pesetas oro.)

»No puede imaginarse la sorpresa del buen viejo, cuando el caballero le hizo saber lo que le hubiera producido el ahorro de esos seis peniques diarios puestos a interés; producto que le hubiera permitido terminar sus días en una casita propia con bastante terreno para huerta, en vez de tener que albergarse en un asilo, y legar la propiedad a sus hijos y sus nietos, en vez de morir en la indigencia.»



Los Exploradores Gijoneses

(SECCIÓN OFICIAL)

El sábado 25 de Julio giró una visita de inspección a los exploradores gijoneses el señor Secretario-Comisario general D. Teodoro Iradier.

En el local de la Asociación de Cultura e Higiene, donde tienen los exploradores su domicilio social, fué recibido el Sr. Iradier por el Comité en pleno y toda la tropa, a la que pasó revista el ilustre visitante quedando, según sus manifestaciones, gratamente impresionado. También pasó revista del material de campaña que pertenece al Comité gijonés.

La avanzada hora de la tarde a que llegó a Gijón el iniciador de los Exploradores en España Sr. Iradier fué la causa de que no tuviera tiempo de dar una conferencia a los muchachos según eran sus vehementes deseos, pues apenas permaneció entre nosotros una hora, regresando a Oviedo a las 19.

El Comité de Gijón, se congratula de esta visita y reitera su saludo, con el mayor afecto, al bizarro capitán Sr. Iradier, deseando que su estancia en Asturias le haya sido grata.

* * *

El día 24 de Julio se inauguró la Escuela de subinstructores asistiendo al acto el Comité en pleno, los exploradores y varios socios de honor y protectores.

El Secretario de la Escuela, instructor señor Frieria leyó el Reglamento por que se ha de regir la misma y el cuadro de distribución de las enseñanzas. A continuación se impuso a los alumnos el distintivo de la Escuela y al guía de la patrulla de alumnos la insignia de su cargo. El acto terminó con breves exhortaciones que hicieron a los muchachos los señores Presidente y Secretario del Comité.

Las clases, según ya hemos anunciado, comenzarán el día 1.º de Agosto.

El inspector de estudios capitán don Julio Bertrand explicará el cursillo de «Organización y Construcciones».

DE COSAS VARIAS

Los árboles frutales en las carreteras.

El ducado de Luxemburgo cuenta con 12.306 árboles frutales en sus carreteras. La mayor parte son perales, siguen luego los manzanos, guindos, etc. Anualmente, antes de la madurez de los frutos, se adjudica su recolección, por ayuntamientos o secciones de ayuntamientos.

Ha habido año que han producido 46.000 francos en junto, o sea una renta anual de 3,80 francos por árbol. El chopo no produce en Francia más que 50 a 80 céntimos y bien conocido es el perjuicio que las raíces del chopo causan en las propiedades colindantes.

Vacas y gallinas.

El periódico *Despatch de Pittsburg*, refiere el caso de un campesino que crió cincuenta gallinas y una vaca para saber cuál de las dos crías le producía mayor ganancia.

La leche de la vaca la vendió en el año, en 144 duros; los huevos de las gallinas, en 150 duros. La manutención de la vaca le costó 52 duros y 50 el mantener las gallinas. El abono de una y otras tuvo el mismo valor. Las aves exigieron mucho menos cuidado que la vaca, y dejaron 100 duros de beneficio líquido y sólo 92 duros la vaca.

Adelantos de la locomoción

Al lado de nuestros automóviles y rápidos poco representan las pobres locomotoras de 1835, que hacían modestamente sus 25 km. por hora, recorrido que entonces parecía enorme.

A pesar de esto último, tardó en creerse en la utilidad de los ferrocarriles. Muchos los combatieron como mortíferos, incendiarios, prosáicos, etc.

Cuando más maciza se vuelve la máquina más a prisa anda. La de 1835 pesaba 7.000 kg., la de ahora pesa 70.000, o sea diez veces más, y si no corre otras diez veces más es porque el número de vagones ha aumentado en proporción.

Conviene notar que la velocidad es muy variable: la media, de 103 km., es mayor cuando el convoy es muy largo y avanza en línea recta. No son exageradas las velocidades de 130 a 140 kilómetros por hora. Las marchas de los trenes de mercancías son mucho más pesadas.

Las velocidades futuras

Se podría viajar a 150 y 200 km. por hora. Con una locomotora eléctrica se han hecho 210 kilómetros por hora en la línea alemana de experiencias de Marienfeld Zossen. La locomotora eléctrica tiene una ventaja sobre su rival: la electricidad comunica a las ruedas un movi-

miento rotatorio ordenado, mientras que con el vapor la transformación es más complicada y el impulso más brusco y menos fácil.

Pero, vapor o electricidad, dos obstáculos se oponen a que aumenten más las velocidades actuales: la poca resistencia de las vías y la insuficiencia de las medidas de seguridad, sobre todo tratándose de redes de ferrocarriles complicadas, por las que los trenes van y vienen sin cesar.

En España tenemos la dificultad de la vía única, que impide, por causa de los cruces, las grandes velocidades.



PENSAMIENTOS

La verdad no se encuentra ni se estudia. Es una recompensa que se gana con el trabajo; es un galardón del estudio; es el premio de la actividad inteligente.

El gran principio de la agricultura consiste en devolver al suelo lo que del suelo se extrae.

Lo primero que pedimos cuando venimos a este mundo es amor, solicitud; lo que menos prodigamos luego.

El bien que se hace a los hombres honrados resulta siempre fecundo para su bienhechor.

El mayor negocio del mundo sería comprar a los hombres por lo que valen y venderlos por lo que se estiman.

La naturaleza no consiente largas desordenaciones.

✕ La pérdida del tiempo es parecida a la de la reputación; ambas no se recobran.

✕ Dejad correr las horas y veréis cómo se cubre de cenizas el fuego.



SECCION INFANTIL

¡Puerilidades!

Si fueras rico, ¿que harías?

Hacer carreteras y socorrer a los pobres. Construir escuelas, jardines de recreo, puentes, ferrocarriles, estatuas, hacer por defender a nuestra madre España. Haría todo lo posible porque se acabaran las guerras, comprar fábricas de tabacos y prenderlas fuego, hacer buques para transportar mercancías, socorrería

los hospitales. Viajaría para ver esas grandes poblaciones con sus monumentos y haría mucho por aumentar la industria y el comercio.

JOSÉ ALVAREZ GONZÁLEZ (13 años).

Lo primero que yo haría si fuese rico sería fundar escuelas públicas, comprar muchos y buenos libros para estudiar, para valer algo, y llegar a ser tan sabio como *Cajal*, o como *Unamuno*, el célebre pensador español.

Compraría todas las plazas de toros, fingiéndome empresario, luego si no las quemaba, haría grandes fábricas o universidades o bien casas para los pobres, etc.

Compraría todos los animales y plantas raros o poco frecuentes con los cuales formaría un parque Zoológico y Botánico.

ARNALDO SUÁREZ (11 años).

Yo si fuera rico, socorría a los santos hospitales y a las beneficencias, y socorría a los pobres, y a los niños que andan por ahí abandonados, los recogía.

PEDRO LÓPEZ Y LÓPEZ (12 años).



ECOS Y NOTAS

Divulgaciones pro higiene

Entre los niños que asisten a las clases de la Asociación de Cultura e Higiene se ha repartido estos días la cartilla de propaganda anti-tuberculosa, escrita por el Dr. Verdes Montenegro.

La Junta directiva gestiona la adquisición de nuevos ejemplares de esta cartilla y otros impresos de divulgación higiénica para repartirlos entre los señores socios.

Alentamos a dicha directiva para que prosiga esa acción de propaganda sanitaria.

Es necesario sembrar incesantemente estas ideas hasta que la gente se percate de las necesidades que se dejan sentir en el orden higiénico e infundirla ánimos para luchar por satisfacerles.

Colegio Agrícola Jovellanos.

He aquí las prácticas de Agrimensura y Ciencias Naturales, verificadas en las excursiones, que los días 25 y 26 de Julio de 1914, realizaron a Ambás y Perlora los Alumnos de este Centro, establecido en Carrió-Carreño, bajo la dirección de don José María Palacios:

Recolección de plantas, hojas y flores para el herbario.

Reconocimiento organoléptico y clasificación somera de tierras sobre el terreno.

Anotación de las circunstancias agrícolas, geológicas y climatológicas que concurren en un terreno.

Toma de antecedentes para verificar una experiencia de abonos.

Practicar y medir alineaciones de todo género.

Medición y trazado de ángulos y perpendiculares.

Busca de rocas y caza de insectos para el museo.

Toma de muestras de tierras para análisis en el laboratorio.

Determinación de áreas por medio del cartabón y la cadena.

Trazado de croquis.

División de terrenos.

Medición de alturas y distancias inaccesibles.

Con gusto propagaremos cuanto pueda interesaren tan útiles estudios a nuestros agricultores.

Las verbenas del Ateneo.

Para celebrar la víspera de Santiago celebróse en el Ateneo Obrero la segunda verbena en obsequio de los señores socios y sus familias.

Esta grata fiesta estuvo, como la de San Juan, en extremo animada y concurrida, viéndose los salones y el jardín invadidos por verdaderos enjambres de hermosas jóvenes, habiendo acudido también lucida representación de la juventud gijonesa que siente grandes predilecciones por estas tradicionales fiestas con que todos los años el Ateneo pone un paréntesis a las austeridades de su vida docente y cultural.

Reiteramos a la Directiva del Ateneo nuestra felicitación por sus aciertos al organizar tan atrayentes veladas, agradeciéndole la invitación que hemos recibido para asistir a éstas.

Expresión de gratitud

El digno presidente de la Sociedad de Cultura e Higiene de Granda y Vega don Sergio Herrero García, en su nombre y en el de la entidad que preside, envía por nuestro conducto las más expresivas gracias al ilustrado profesor don José María Palacios, que espontáneamente se ofreció a explicar varias conferencias sobre prácticas de agricultura e higiene rural, en aquellas parroquias.

Este cursillo de lecciones prácticas de agricultura y conferencias de higiene, se inaugurarán tan pronto como se ultimen varios detalles de organización de la naciente Sociedad, cuyos miembros tendrán mucha satisfacción en escuchar al Sr. Palacios.

Gracias

Enviamos las más expresivas gracias a la Comisión ejecutiva de la Asociación Gijonesa de Caridad por la atención de invitarnos a la magnífica Gira que con insuperable éxito orga-

niza todos los años en la hermosa finca llamada de Peláez.

Nuestras simpatías por esta meritísima Asociación y nuestro convencimiento de la gran obra social que viene realizando con incansable celo y verdadero espíritu filantrópico, nos hacen desear ardientemente que las laboriosas gestiones de los dignísimos señores que forman la Comisión ejecutiva logren ahora como en cuantos actos análogos organicen el más lisonjero éxito.

Y sinceramente consignaremos nuestro criterio opuesto a la forma escandalosa con que aquí se toleran ciertas rifas que sólo pueden ser admitidas cuando sus productos se destinan íntegros a la beneficencia o a otros fines de mejoramiento social.

Buen acuerdo

El Comité central de los Exploradores españoles ha enviado una circular a los Comités de provincias disponiendo que los muchachos escultistas no asistan a las corridas de toros.

Esto viene a confirmar cuanto nosotros hemos dicho al propagar las excelencias de esta hermosa y moralizadora Institución.

Bien venido

Como en años anteriores, el Excmo. señor don Faustino Rodríguez San Pedro, hijo predilecto de esta villa, pasará una temporada en su posesión de la Pedrera, para ir luego al balneario de las Caldas, por prescripción higiénica.

Muy sinceramente deseamos al ilustre gijonés que su permanencia en la tierra nativa le brinde todo género de satisfacciones, mientras descansa después del incesante trabajo que sus altos cargos le imponen.

Hay que... «comprimirse»

Un publiquito, educado sin duda en la plaza de toros, donde a un dos por tres se arman tremendas broncas, ha tomado el Parque de Begoña por un salón de baile gratuito, pretendiendo mandar también en la Banda de música, puescuando esta agrupación no interpreta bailables, el tal publiquito promueve escándalos mayúsculos en aquel lugar de esparcimiento público, nada indicado para ese género de diversiones que tanto abundan en Somió, etc.

Esperamos que las autoridades sabrán evitar la repetición de tales escándalos, que denotan una vergonzosa incultura social.

Huésped distinguido

Se encuentra veraneando en Somió el ilustre hombre público don Gumersindo de Azcárate, al que saludamos deseándole gratísima estancia entre nosotros.

Contra la plaga... nacional.

Cada día se acentúa más la campaña antifaurófila de la mayoría de la prensa de Madrid y de

provincias, que ha reaccionado fuertemente contra la ola flamenquista.

Aparte de los numerosos artículos publicados en los diarios y revistas ilustradas de la Corte, hemos leído muy interesantes trabajos dedicados a combatir las corridas de toros en «La Voz de Luarca», «La Semana», «La Verdad», «El Narcea» y en otros estimados colegas comprovincianos nuestros.

A todos les enviamos nuestra felicitación, congratulándonos de que en la prensa asturiana repercutan esas campañas periodísticas por las que se habrá de lograr, por lo menos, poner coto a las exageraciones del flamenquismo que denigra a España.



EFEMERIDES

Día 1.º de Agosto de 1901.—Los aeronautas doctores Suering y Berson, del Instituto Meteorológico de Berlín, alcanzan la altitud de 10.300 metros con un globo de 8.000 metros cúbicos; la temperatura mínima observada fué de 40º bajo cero.

Día 2 de Agosto de 1901. En San Sebastián entre el Hotel del Ministerio de Estado y el edificio del Gobierno civil se hace el ensayo del *Teleautógrafo*, que, además de servir como teléfono, transmite los rasgos de la escritura. El aparato era de procedencia inglesa.

FECHAS NOTABLES

Año 1820. Aparece en Son Sorvera la *peste bubónica* importada por un buque procedente de Tánger. Propagóse a otros varios pueblos extinguiéndose a fines de Agosto del propio año, después de haber causado cerca de tres mil defunciones.

Año 1821. El Gobierno dispone que se abran *suscripciones* en todos los pueblos de la Monarquía para socorrer a los vecinos de Barcelona y otros pueblos contagiados de *fiebre amarilla*.

HOMBRES CÉLEBRES

Isla (José Francisco de).—Famoso jesuita español en cuyas obras se admira su festivo ingenio, no menos que su vasta erudición y su buen gusto. Nació en Sevilla el año 1714 y murió en Bolonia a los 71 años.

Leibnitz (Barón de).—Filósofo y matemático de primer orden y el sabio tal vez más universal de los tiempos modernos. Nació y murió en Leipzig en 1646 y 1716 respectivamente.

Augereau (Pedro Francisco Carlos).—Duque de Castiglione y mariscal de Francia, hijo de un vendedor de frutas de París. Soldado en 1792, ascendió a los primeros puestos de la milicia y del Estado. Nació en 1757 y murió en 1816.

LECTURAS FESTIVAS

De los dichos célebres.

Habiendo condenado los atenienses a destierro al filósofo Anaxágoras, y diciéndole un sujeto que le separaban de los atenienses, respondió aquél:

—Antes bien ellos están separados de mí.

Humoradas.

Preguntas ¿qué es amor? Es un deseo en parte terrenal y parte santo: lo que no sé expresar cuando te canto; lo que yo sé sentir cuando te veo.

—

¿Qué placer hay tras el amor primero?
La devoción, que es nuestro amor postrero.

Campaamor.

Miscelánea.

Un individuo muy cobarde dice a uno de sus amigos:

—Esta semana he recibido tres bofetadas, y ya comprenderás que no estoy dispuesto a que me peguen todos los días.

—Haz una cosa.

—¿Qué?

—Señala un día a la semana para recibir.

—

Yo vide a un hombre llorar
a la puerta de un estanco,
que también los hombres lloran
cuando no tienen tabaco.

—

Un rico señor de bolsa bien repleta, pero de cabeza muy vacía, mandó esculpir su figura de mármol.

—¿Qué le parece la estatua? preguntó a un amigo.

—Acabada. Estáis al vivo en cuerpo y alma.

—

De lo que cuentas, Andrés.
¿a qué el secreto encargar?
Tú tienes más interés
y no lo sabes guardar.

—

Un individuo habla con un hombre de ciencia y le pregunta:

—¿Cómo se puede averiguar con exactitud si las setas son venenosas o no.

—Nada más sencillo. Hágaselas usted comer a su suegra, y espere media hora.